

# 明日を招く

旭川市立東陽中学校学校通信No.5  
令和4年8月31日発行  
発行責任者 片原俊光  
編集者 藤原 聡  
0166-34-3047  
<http://www.asahikawa-hkd.ed.jp/toyo-jhs/>

## 助けられたり助けたり～2学期始業式講話より～

旭川市立東陽中学校 校長 片原俊光

- いきなり昭和の香り漂う標題（小林旭の曲名？）ですが、私はこの夏、多くの仲間に助けられる出来事があって、いつの間にかこの標題になってしまいました。2学期始業式の「校長先生のお話」で、この出来事について話したのですが、話した後で「何だか変なこと話しちゃったな」と反省したところです。
- 仲間に助けられたなら、今度は自分が仲間を助けなければならない。そして、今まさに困っている仲間がいたとする。「よし、助けよう」と思った瞬間、自分にその能力がないと気付いたらどんなに惨めな思いをするだろうか、という仮定の話をしてしまいました。そして、だからこそ、「大丈夫、オレに任せてくれ、心配するな」と言い切れる、自信をもった人でありたい。日々の鍛錬を欠かさず、しっかり知識を蓄え、それを応用してさまざまな事態に対応できる能力を磨かなくてはならない、というひどく観念的なお話になってしまいました。
- この2学期、学校祭、職業調べや職場体験、3年生は毎月テストが予定されています。自らの力を試し、仲間から学び、仲間と高め合う経験をたくさんしてほしい。そして、この2学期を鍛錬の期間として、心と身体を鍛え大きく成長してほしい。そんな締め括りをしましたが、よく考えれば、怪しいプロパガンダのような、あざといアジテーションのような、立て付けの悪い妙に疲れるお話だと思うのです。
- このお話のままでいけば、子供は常に汗をかいていなくてはならないし、鍛錬しなければ 悪い子供になってしまいます。普通じゃダメなのか、自然体じゃ認められないのか、という誤解すら生じる話です。しかし、本校の子供たちは、頑張りすぎなくたって十分によい子供たちだし、あえて方言で表現するなら「めんこい」のです。4月に実施された全国学力・学習状況調査では、国、数、理のすべてで全国平均を優に超えているし、いじめを許さない道徳性や困っている人を助けようとする意識も高い傾向が見られます。卓球、水泳、体操・新体操も全道大会でよく健闘したし、合唱もNコンに向けて本当によく練習していました。これ以上望みすぎるのは欲張りだし、「足るを知る」ことこそ必要なのではないのか …
- 学力も体力も、賃金や株価も、科学技術や防衛力も、高ければ高いほどよいには決まっています。そして、それらが低下傾向にあるときには、何かのせいになければ気が済まない私たちがいます。しかし、成長への欲求が強すぎるあまり、本来の自分らしさやゆったりした生活を見失ってしまっは、本末転倒と言わざるを得ません。まずは、今の自分をよしとする。少し頑張っってより良くしようと努力する。うまくいかないときには助けをもらう。困っている人には寄り添ってみる。互いに高め合う喜びを知り、持続可能な社会を形成する。本校の子供たちには、このぐらいの話でも、しっかりと学習し、生活できるはずで

<次頁へ続く>

- もちろん、汗をかき鍛錬することは素晴らしいし応援したいと思います。その一方で、頑張りきれない子供たちに対しても、否定ではなく、受け容れて支えていく懐の深い学校にしていかなければなりません。そんなことをふと考える2学期のスタートです。



## 秋の全国交通安全運動

○ 自転車を利用する皆さんは

- ・ 車道通行が原則（左側端）、歩道通行は例外（歩行者優先）を徹底しましょう。
- ・ イヤホン使用など安全な運転に必要な交通に関する音又は声が聞こえないような状態での運転、傘差し、「ながらスマホ」の片手運転など危険な行為はやめましょう。

9月21日（水）～9月30日（金）は秋の全国交通安全運動です。

日が暮れる時間が早まってきました。それとともに気温も下がってきました。自転車を利用して通学している皆さん十分に気を付けてください。また、自転車に限らず「危険を回避する力」や「トラブルを未然に防ぐ力」というのも身に付けていくことが大切です。

## スクールコンサート

旭川市出身のバリトン歌手「豊嶋 祐壺（とよしま ゆういち）氏」によるスクールコンサートが、感染防止対策を施した中、9月6日に本校を舞台に実施されます。豊嶋さんは、社団法人日本青年会議所『人間力大賞』受賞後「豊嶋雄一スクールコンサート生きる力を伝えたい」を全国で開催をしています。特に、旭川市内市立小中学校全学校巡回を目指しているとのこと。感染拡大防止のため、保護者・地域の皆様方は入場することはできませんが生徒の皆さんにとってよい機会となることを期待しています。

## 未来プロジェクト

8月30日（火）、妊娠・出産・子育てについての講話などを通じて、命の大切さを学び、自己肯定感を高めることを目的とした「私の未来プロジェクト事業」の取組として、助産師の方が命の安全教育「性と生の大切な話」と題して全校生徒を対象に講話を行っていただきました。「大切な命」について一人一人が考えるきっかけや機会となればよいと思います。

### 9月の主な行事予定

6日(火) スクールコンサート	23日(金) 秋分の日
14日(水) 学力テスト総合A（3年）	26日(月) 前期通知表配付
16日(金) 学校祭	27日(火) 認証式 専門委員会
19日(月) 敬老の日	29日(木) キャリア教育への取組
21日(水) 生徒会役員選挙	(1、2年)

※状況により変更になる場合があります。